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LE MOT DU MAIRE ET DES CONSEILLERS 
 

En cette fin d’année, je reviens vers vous pour vous donner des nouvelles de notre collectivité. 
Grace à la vaccination, je pense que nous apercevons enfin le bout du tunnel et que jour après jour nous 
pourrons reprendre une vie normale. Dix-huit mois de crise sanitaire, c’est long ! 
Concernant les travaux, je vous avais parlé d’une année chargée en matière de chantiers, à condition 
que les financeurs (État – Région – Département) soient à la hauteur. Pour le moment, tout se passe 
bien ! Certains chantiers sont « soldés » et d’autres en cours de réalisation se prolongeant sur l’année 
2022 (voir détail en page suivante). 
Un sujet avance lentement, c’est l’assainissement, mais nous préférons progresser avec prudence, car 
les enjeux sont trop importants et certaines personnes ne favorisent pas le cours des choses ! Restons 
confiants, nous allons y arriver. 
Je reviendrai vers vous à l’occasion de la cérémonie des vœux en janvier 2022, avec, je l’espère, de très 
bonnes nouvelles. 
Il me reste à vous souhaiter une excellente fin d’année et de très bonnes fêtes. 

Serge MORA 

J’ai toujours été intéressé par les affaires communales et c’est avec plaisir et enthousiasme que j’ai 
répondu favorablement à la sollicitation de Serge à rejoindre la nouvelle équipe municipale. 
N’ayant pas la chance d’habiter à plein temps au Villard et étant très pris par mon activité 
professionnelle, j’ai pris en charge le secteur des finances, moins demandeur de présence terrain, et ceci 
en étroite relation avec Anne-Laure notre secrétaire de mairie. 
Nous avons un budget très sain et je veillerai avec toute l’équipe à ne pas hypothéquer l’avenir tout en 
dégageant les ressources nécessaires aux investissements de la commune. 

Jean-Marc GUIGNIER 

Membre de la commission « Urbanisme », je participe à l’analyse des permis de construire ainsi que des 
demandes préalables de travaux des habitants et futurs habitants de la commune. Notre village est en 
développement, et de nombreuses demandes ont été déposées depuis le début du mandat. 
Je suis également suppléante à la commission « Scolaire et Périscolaire », et participe aux conseils de 
l’école. Cette présence me permet notamment de découvrir la diversité des projets de l’école. 
Enfin, je suis suppléante à la commission « Serpaton » (syndicat de télévision). 

Déborah WILGUSKY 

Membre de la commission GEMAPI (Gestion des milieux aquatiques et prévention des inondations) et 
Développement Durable à la COMCOM :   
Deux grands thèmes abordés depuis ma participation à cette commission 2020/2021 : 
- les « décrets digues » dont l’échéance applicative est 2023 : ces décrets définissent les obligations du 
gestionnaire de la nouvelle compétence GEMAPI, le SYMBHI (Syndicat mixte des Bassins Hydrauliques 
de l’Isère) et de ses responsabilités. Cela passe donc par la définition des différents systèmes 
d’endiguement avec études des zones de danger, définition des zones protégées et de leur niveau de 
protection. Le gros de l’effort concerne en priorité les cours d’eau de la Bonne et du Béranger. 
Pour les exercices 2022/2023, et plus proche de nous, il est envisagé la restauration de l’EBF (Espace de 
Bon Fonctionnement) de la Jonche le long de la route de la Preite à Pierre-Châtel 
- la mise en place d’un règlement de collecte des déchets ménagers et assimilés : depuis peu, la 
compétence de la collecte des déchets ménagers est dévolue à la COMCOM. 
À cet effet, un règlement de collecte est à l’étude par 4 sous commissions : Champ d’application et de 
compétence/Prévention des déchets, Organisation de la collecte, Dispositions financières et 
Contrôle/Sanctions. Ce règlement retardé par le changement d’exécutif de la COMCOM doit voir le jour 
en 2022 après aval de l’exécutif. 
  Francis GUIGNIER 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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LES TRAVAUX RÉALISÉS ET EN COURS 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
                                                      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

La cabane des Cloutons 
Les dossiers sont tous acceptés (permis de construire, 
demandes de subventions, etc.). Le projet porte sur la 
construction d’une nouvelle cabane, à côté de l’ancien 
bâtiment existant. 
Sur place, l’emplacement de la nouvelle cabane est 
désormais défini (piquetage réalisé en septembre). Les 
travaux de maçonnerie (fondations) ont débuté et se 
prolongeront tant que la météo le permettra. 

La bascule 
Comme vous l’avez sûrement constaté, le mur de la place de la 
Bascule a été repris (consolidation, crépis, etc.). Et surtout, le 
mécanisme de mesure de l’ancienne bascule a été restauré et mis en 
valeur derrière une « vitrine » en plexiglass. Il y a déjà quelques 
années, le plateau de la bascule a été très endommagé par un camion 
lors du chantier de l’école. Heureusement, la balance était restée en 
place. 
Installée en 1899 par l’entreprise Guillaumin de Voiron, ce type de 
mécanisme était « plutôt rare » dans la région. C’est la raison pour 
laquelle il a été restauré. 
 

Le logement de la mairie 
Les travaux ont démarré en septembre et vont se prolonger jusqu’en janvier. Le chantier devait 
commencer en 2021 pour pouvoir encaisser les aides demandées, malgré les surcoûts liés à la flambée 
des prix des matériaux. Heureusement, cet investissement financier sera compensé par les futurs loyers. 
Les anciennes cloisons sont tombées, et il faut maintenant aménager le nouvel appartement communal 
avec reprise des sols, nouvelles cloisons, isolation, chauffage, etc.  
 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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Le lampadaire aux Troussiers 
Installé à côté des maisons en bordure de route, le candélabre 
permet une meilleure visibilité nocturne des piétons qui traversent 
pour rejoindre le parking. Ce nouvel équipement est doté d’une 
baisse de puissance la nuit. Ce système permet une économie 
d’énergie et une économie financière ! 

Le fleurissement du village 
 

Le columbarium 
L’ouvrage est désormais en place au cimetière. 
Sa capacité est de 6 emplacements dans lesquels 
pourront tenir 3 urnes, soit 18 places. Un « Jardin 
du souvenir » est également disponible pour 
disperser les cendres. 
Le règlement du fonctionnement de ce 
columbarium est disponible en mairie. 

Christophe DENK, employé communal, s’est chargé cette année du 
fleurissement du village. Bacs à fleurs et anciens bassins ont reçu de 
belles plantations, à différents endroits répartis dans le village et les 
hameaux. 
L’arrosage a été réalisé à partir d’une cuve achetée et installée dans la 
benne du camion de la commune. Un investissement pour l’avenir et 
l’embellissement du village. 

La chaudière de la salle associative 
La nouvelle chaudière à granulés est opérationnelle depuis le mois de 
septembre. Une installation avec une nouvelle régulation pour assurer un 
chauffage plus performant et plus économique de la salle associative. Bilan à 
faire après une période hivernale ! 
Le froid peut arriver, nous sommes prêts !  

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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LA NOUVELLE RÉGLEMENTATION DE VITESSE 
 

30 km/h, c’est la nouvelle limite de vitesse pour la circulation dans les rues du village ! Cette nouvelle 
limitation de vitesse s’applique à l’ensemble du village, ainsi que pour les deux hameaux des Troussiers 
et de La Traverse. 
Ce projet fait suite à une étude menée depuis 2 ans et portant sur le comportement des usagers de la 
route circulant dans le village. Le trafic a été étudié (nombre de véhicules par jour, vitesse moyenne). 
Les mesures de la vitesse ont été effectuées à différents endroits : La Traverse, les Troussiers, sortie 
route de Cholonge, etc. À la Traverse par exemple, la vitesse moyenne a été mesurée à 65 km/h ! Ce qui 
démontre une allure inadaptée voire démesurée de certains usagers de la route. 
 

 
Pour la sécurité de tous, 
conducteurs, cyclistes, 
piétons, notamment les 
enfants, il a été décidé d’agir 
avant que l’accident n’arrive. 
D’autant plus que les travaux 
sur la nationale à Saint-
Théoffrey et la mise en place 
de la déviation ont accentué 
le problème, avec une 
augmentation du trafic routier 
dans le village. 

 
 
 
Des nouveaux panneaux d’entrée et de sortie d’agglomération ont été installés, ainsi que les panneaux 
de limitation de la vitesse à 30 km/h. 
 
L’arrêté municipal n°2021/024 est désormais en vigueur, après acceptation par la préfecture de l’Isère. 
Cela signifie que des contrôles de vitesse peuvent maintenant avoir lieu, et que notre village et ses rues 
retrouveront le calme inestimable de nos paisibles montagnes. 
 
 
 

DÉMATÉRIALISATION DES DOSSIERS D’URBANISME 
 

À compter du 1er janvier 2022, toute personne pourra constituer sa demande d'urbanisme 
(Déclaration Préalable, Permis...) par voie dématérialisée. Concrètement, il ne sera plus nécessaire de 
déposer son dossier « papier » en mairie en plusieurs exemplaires. Vous pourrez saisir votre demande et 
joindre vos pièces directement sur une plateforme dédiée à cette démarche. 
(Sources: Communauté de Communes de La Matheysine). 
 
La procédure sera expliquée prochainement sur le site de la commune et/ou dans le prochain Lou Vialà. 
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LA RÉHABILITATION DE LA CROIX DE L’ORME 
 

Le 12 juin 2021, à la Traverse, sortie route de Fugières, un chantier mené par le maire, l’équipe 
municipale, les habitants de La Traverse, et l’entreprise Froment a permis de replacer la nouvelle croix 
de l’Orme. Cette croix, en bois de mélèze lasuré, a été réalisée par Christophe DENK, l’employé 
communal. Le terrassement et les matériaux (béton, ferraillage) ont été offerts par l’entreprise 
Froment. 
À l’issue du chantier, les habitants de La Traverse et l’équipe municipale ont partagé un moment festif 
autour d’un verre et de quelques spécialités gustatives. 

             
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La croix a été baptisée à l’occasion d’une messe donnée à la chapelle Saint-Roch à La Traverse, le 4 août 

2021. 

 

 

  

Le nom de la croix de 
l’Orme (ou encore de 
l’Ourme) provient du 

petit bois d’ormes 
qui jadis occupait les 

terrains 
environnants. Ces 

arbres ont été 
terrassés par la 

« graphiose », une 
maladie fongique 
véhiculée par un 

petit coléoptère, et 
ensuite par voie 

racinaire. Très peu 
de bois d’ormes ont 

subsisté. Et 
l’abattage fut bien 
souvent nécessaire 

pour enrayer le 
développement de la 

maladie. 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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LE COIN DES ÉCOLIERS 
 

Nos sorties avec Freddy 
 

On est parti de l’école en bus pour descendre à Pierre-Châtel. 
Là-bas, on a rencontré Freddy. Il nous a parlé des haies, du 
lac, des trognes et des bocages. 
Nous avons aussi découvert les habitants du lac grâce à des 
jumelles. Avec ces jumelles, on a observé les montagnes, le 
lac. 
On a fait un jeu de chaines alimentaires pour savoir « qui 
mange qui ? ». 
Puis nous sommes allés pique-niquer. 
Ensuite, nous sommes montés par un chemin de randonnée 
et nous avons regardé les haies. On nous a expliqué qu’avant, 
sur le plateau matheysin, il y avait des glaciers et 
qu’aujourd’hui, il y a des lacs. Quatre au total : le lac Mort, le 
lac de Pierre-Châtel, le lac de Petichet et le lac de Laffrey. 
Sur le chemin de randonnée, nous avons découvert et observé 
des trognes. Une trogne est un arbre dont on a coupé 
plusieurs fois les branches pour le chauffage, la construction 
et la nourriture des animaux et ainsi permettre sa repousse 
chaque année sans le tuer. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La sortie suivante, nous avons fait un grand tour à pied dans le village où nous habitons et nous avons 
observé les maisons, les montagnes, le lac et le bocage. Avec notre feuille, nous avons représenté ce 
que nous voyions : le bocage, le lac, les villages, les haies, les champs… 
Les haies servaient et servent à protéger les animaux et les aider à se déplacer, à se nourrir, à faire de 
l’ombre aux animaux et à séparer les champs entre eux. 
On a découvert la technique de pollinisation de certaines fleurs et comment faire un pétard avec une 
feuille de noisetier ! 
 
La classe de CP-CE1-CE2-CM1-CM2. Juin 2021 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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Les projets de cette année scolaire 2021-2022 : 
 

- Reprise du projet ARBRE (dans tous les domaines : arts visuels, poésie, sciences, littérature, 
musique, etc.). Balades en forêt, dans la campagne, à la découverte des arbres, aux différentes 
saisons ; 

- Atelier cuisine chaque fin de mois pour les anniversaires des écoliers ; 
- 14 séances de natation (2 par semaine). À noter : 840€ pour les 14 séances, 1200€ pour le 

transport ; 
- APC (Activités Pédagogiques Complémentaires) pour les élèves en difficulté. Séance de 

méthodologie, de concentration, de lecture et révisions des bases (en lien avec le confinement) ; 
- Participation des élèves au journal Lou Vialà (productions artistiques et traces écrites) ; 
- Projet musique en réflexion (demande de devis) (en lien avec le projet théâtre) ; 
- Sorties cinéma, théâtre, musée, comme chaque année maintenant dite « normale » ; 
- Reconduire la décoration du village pour les fêtes de fin d’année ; 
- Réflexion autour du projet « voile » avec le club nautique de Cholonge. 

 
 

LE COIN DES ASSOCIATIONS 
 

Le Comité des Fêtes 
 

Nous aurions tellement voulu vous dire "Rendez-vous sous chapiteau en Juillet 2022" mais la situation 
sanitaire est encore bien compromise pour pouvoir vous dire assurément si la vogue aura lieu ou non. 
Heureusement, les petits rassemblements sont autorisés alors on essaiera de concocter une petite fête 
champêtre pour vous, Amis Villardois et Villardoises ! 
 
Vous serez informés via le Dauphiné Libéré, un affichage et le site internet, si nous prévoyons une 
assemblée générale au printemps prochain. 
 

Les Boulistes des Deux Saints 
 

Ce lundi 8 novembre 2021 s’est tenue l’assemblée générale de l’association de boulistes des Deux 
Saints, clôturée par un repas de la chèvre. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Créée en 1974, l’association regroupe 21 licenciés et 12 sociétaires passionnés par le jeu de boules 
lyonnaises. 
 
Les entrainements ont lieu le mercredi de 14h à 19h toujours dans le respect des règles sanitaires.  
Après deux années compliquées, chacun espère la reprise des compétitions. 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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Déjà lors du Master Vétérans du département le 28 octobre, notre club bien emmené par l’équipe dite 
du « cabanon » s’est illustré en gagnant 2 parties sur 3. 
 
En cette période hivernale, nous avons la chance de pouvoir pratiquer au boulodrome intercommunal 
de Susville, pour les entrainements les mardis et jeudis de 13h30 à 18 h ou lors de compétitions. 
 
Notre club organisera le vendredi 28 janvier 2022 un double et s’impliquera dans l’organisation du 
master triplette au côté de ESB Matheysine, puis reviendront les beaux jours et nous organiserons notre 
traditionnel « But d’or » et autres projets dont nous aurons l’occasion de reparler. 
Toutes les personnes qui souhaitent s’initier à ce sport sont les bienvenues. 
Contact : Yves PEYRIN, Président, 06 95 86 87 70 
 

Le Sou des Écoles 
 

La rentrée scolaire est arrivée et le Sou des Écoles s'est à nouveau organisé 
pour financer les projets des écoliers ! 

 
Au programme : des gâteaux pour la Skyrace, un stand chaleureux au milieu du 
village pour animer Halloween, des ventes de chocolats pour Noël, et à venir 
sur 2022 : une tombola, des ventes de brioches et catalogues de fleurs, et puis 
encore des chocolats à Pâques (...si on n'a pas de nouvelles idées d'ici là  ! 
 

Nos initiatives restent ouvertes à tous, n'hésitez pas à nous contacter (soudesecolesvsc@gmail.com, 
Facebook ou via l'équipe Mairie). 
Les enfants encouragés par les enseignantes ont toujours de beaux projets et cette année le Sou 
financera des sorties Arts et Spectacles, participera à la découverte de la Musique et du Théâtre, sans 
oublier la Voile sur le lac de Laffrey à l'arrivée de l'été.  
 
Et puis notre logo a fait peau neuve ! Merci à Alice pour ce merveilleux nouveau visuel, qui s'est même 
apprêté pour les Fêtes ! 
 
Toute cette dynamique et ces projets financés sont rendus possibles grâce à l'ensemble des parents qui 
se fédèrent au fil des initiatives, à l'énergie du Bureau étendu et à vous tous qui participez 
régulièrement aux ventes et permettez aux enfants de découvrir de nouveaux horizons.  
Un grand merci à vous tous et excellentes Fêtes de fin d'année ! 
 

Les activités jeux du lundi après-midi 
 
Compte tenu des contraintes sanitaires, les activités jeux du lundi après-midi n’ont pas encore repris 
pour l’instant. 
Chacun espère retrouver au plus vite ces temps partagés. 

L’Association de Chasse Communale Agréée 
 

Voici l’automne, la saison de chasse vient de démarrer. 

Cette année, l’ACCA compte un peu plus de 40 chasseurs. 

Nous avons eu le plaisir d’intégrer de nouveaux membres 

dont le plus jeune a 16 ans. Parmi tous les chasseurs de 

l’association, nous avons des anciens de plus de 80 ans. 

En début d’année 2022, nous espérons refaire les boudins, 

caillettes et murçons pour ne pas perdre la tradition. 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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PORTRAITS D’ICI 
 

Sylvie DESRIVIÈRES potière passionnée nous ouvre les portes de son atelier. 
 

Elle revient sur son parcours d’artiste amateur. 
Tout a démarré par une rencontre, celle d’Anne 
BEYLER, potière qui anime à l’époque l’activité 
poterie, proposée par la MJC de La Mure. Pour 
Sylvie, c’est une véritable découverte, elle est 
complétement enthousiaste par cette approche 
créative. En parallèle, de son activité 
professionnelle, Sylvie continue à se former au fil 
des années en participant à des stages. À l’achat 
de leur maison, son mari, Lionel va lui construire 
un véritable atelier qui va lui permettre 
d’assouvir sa passion. 
 

 
Sylvie travaille le grès blanc proche de la porcelaine qui vient d’Allemagne et que l’on peut acheter à 
Lyon. Cuite à haute température, cette matière plus résistante que la faïence, est plus adaptée pour une 
utilisation culinaire. Avec cette matière, elle peut développer de magnifiques émaux, et obtenir des 
couleurs lumineuses, claires et bien transparentes. 
 
Sylvie nous explique les principales étapes de 
fabrication qui nécessitent une grande patience : 
la préparation de la terre, le tournage, la cuisson 
et l’émaillage sans oublier le nettoyage de 
l’atelier. 
 
Activité demandant une grande patience et une 
extrême concentration, elle peut s’isoler dans son 
atelier pour créer. Mais elle apprécie aussi de faire 
découvrir et transmettre son savoir-faire à sa 
petite fille avec qui elle partage des moments 
privilégiés ou aux des enfants du village. 
 
Les personnes désireuses de venir visiter son atelier sont les bienvenues. N’hésitez pas à consulter son 
site internet : poteriedesrivieres.fr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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À VOS FOURNEAUX ! LA TOURTE MUROISE 
 

Pour cette nouvelle édition du Lou Vialà, 
Janine BARTHOLMÉ nous fait le plaisir de partager sa recette : « la 
tourte muroise de ma grand-mère Hélène », recette d’autrefois 
originellement au vin rouge. 
Pour un repas de midi et pour 5 à 6 personnes. 
 
La veille au soir 
Prévoir 800 g d’épaule de veau (ou un morceau plus moelleux selon les 
goûts). Il est aussi possible de mélanger du porc au veau. 
Couper la viande en petits morceaux.  

 
Préparer la marinade : dans un saladier, mettre 1 oignon émincé, 1 ou 2 gousses d’ail coupées en petits 
morceaux, 1 ou 2 feuilles de laurier, du thym, 1 quinzaine d’olives vertes, 1 cuillère à soupe de vinaigre 
de vin rouge (ou balsamique), 3 cuillères à soupe d’huile d’olive, du sel et du poivre. 
 
Mettre la viande dans la marinade, recouvrir avec du vin rouge (type Corbières) à hauteur.  Il est 
possible de rajouter des champignons (type mousserons). Et mettre au frigo…. 
 
Le lendemain 
Pour préparer la pâte levée :  
Les ingrédients : 500 g de farine, 50 g de beurre, 1 tranche soit ¼ 
de cube de levure de boulanger, 2 œufs entiers, 3 cuillères à café 
rases de sel, 1 verre ½ de lait et d’eau tiède mélangés. 
Dans un saladier, creuser une fontaine dans la farine. 
Mettre au milieu 1 œuf entier et le blanc du 2ème (réserver le 
jaune).  
Délayer la levure dans le verre d’eau et de lait tièdes et le 
rajouter. 
Mettre le beurre ramolli en petits morceaux (attention, pas 
fondu !) 
Ajouter le sel et mélanger tous les ingrédients. Mettre ensuite la 
pâte sur une feuille à pâtisserie et la pétrir (si la pâte est trop 
liquide, ajouter de la farine). 
 
Prendre 2/3 de la pâte. 
L’étaler dans un moule à tarte. 
Mettre la viande + 2 à 3 cuillères à soupe de marinade. 
Étaler le 1/3 restant de la pâte, le poser sur la viande et le fermer 
hermétiquement.  
Dorer la pâte avec le jaune d’œuf restant délayé dans un peu de lait. 
 
Enfourner à 60°-70°C pendant 10 à 15 minutes pour que la pâte lève. Puis augmenter jusqu’à 200°C par 
étape pour que la viande cuise pendant 1h. 
 
Les recommandations de Janine : ne pas faire de cheminée car la viande doit cuire dans la pâte 
hermétique et dans sa propre vapeur. La pâte doit rester humide et moelleuse. 
 
Voilà, il ne reste plus qu’à se mettre à vos fourneaux pour ravir les papilles de vos invités ! 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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UNE PAGE D’HISTOIRE : L’OURS DE VAUGELAS 
 

Nous l’évoquions dans le dernier numéro : la recherche des origines de l’ours qui figure sur le blason du 

village. Le dauphin, quant à lui, est évident : il est communément utilisé sur les blasons des communes du 

Dauphiné ! 

Le blason de Villard-Saint-Christophe est « assez récent » (créé et 

proposé par Raymond Baret en 1996). Les animaux sont souvent 

utilisés pour illustrer les blasons, parfois imaginaires ou fabuleux, 

parfois bien réels. Le petit mystère qui planait autour de notre ours 

est désormais résolu. En voici l’explication. 

Voici donc un extrait de l’ouvrage « La Famille des De Combourcier » qui relate le fameux ours de 

Vaugelas : 

« Un ours qui a pris gîte dans les bois de Vaugelas, au Villard-

Saint-Christophe, y commet des dégâts dans les récoltes et 

effraye la population. Elle appelle à son secours les habiles 

chasseurs de La Mure. Le seigneur de Beaumont se met à leur 

tête, et voici comment il rend compte de cette chasse dans son 

livre de raison :  

« Le 8 juin 1698, j’ay été à la chasse au bois du Villard avec le 

seigneur des Herbeys et noble Moyse Duport, de Pontcharra, 

et toute la bourgeoisie de La Mure, et ay tué un ours après 

avoir essuyé neuf coups de fusil sans être blessé. » 

Il parait qu’en présence du fauve de Vaugelas, les bons 

bourgeois de La Mure avaient quelque peu perdu la sûreté du 

coup d’œil et de la main. Cet exploit dut valoir au seigneur de 

Beaumont, Charles De Combourcier, quelque gloire et 

reconnaissance des habitants du Villard-Saint-Christophe. » 

 

C’est donc un fait de chasse ! On y voit également un hommage à la forêt de Vaugelas, à ses grands et 

élégants épicéas qui veillent sur la quiétude de notre village. 

L’ours est considéré depuis fort longtemps comme un animal qui « dérange ». Les quelques ouvrages qui 

parlent des relations peu communes entre les dauphinois et les ours évoquent accidents graves voire 

mortels, dégâts dans les cultures et les cheptels, etc. L’ours a été âprement chassé de nos forêts et 

montagnes, et ce pendant de longues années. Le dernier ours brun tué dans les Alpes françaises est mort 

le 13 août 1921, au col de Mongeois, en Maurienne (Savoie). (Réf. Musée d’Histoire Naturelle de 

Grenoble). 

Si l’ours en nos montagnes n’est maintenant plus qu’un souvenir, nous lui avons en quelque sorte rendu 

sa force et sa majesté en illustrant notre blason de sa silhouette.  

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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UNE PAGE ÉCOLO : LA HAIE VARIÉE 
 
 

Cet automne, c’est décidé, je plante une haie variée ! 

Plus simple d’entretien et surtout plus belle, la haie variée, aussi appelée champêtre, possède de 

nombreux avantages et n’a rien à envier aux haies monotones de thuya, cyprès, laurier et autres arbustes 

rasés de près ! 

Composée d’essences locales, la haie variée est adaptée au sol et au climat de la région, et fera le 

bonheur des oiseaux, papillons et autres auxiliaires du jardin. La haie variée favorise ainsi la biodiversité 

dans nos jardins, en leur offrant le gîte et le couvert ! 

Selon ses envies, on mélangera arbres et arbustes à fleurs 

(Seringat, Lilas, Genêt à balais…), à fruits (Noisetier, 

Prunellier, Sorbier des oiseleurs, Sureau noir, Aubépine...) 

et à feuillage bigarré (Cornouiller sanguin, Aulne 

glutineux, Saule blanc…), et variétés à feuillage caduque 

et persistant (Buis, Chèvrefeuille des bois, Nerprun 

alaterne…). 

Cette variété permet à la haie d’évoluer au rythme des saisons : floraison printanière puis estivale laissent 

place au feuillage coloré de l’automne puis aux fructifications hivernales ! 

Laissée le plus souvent libre et naturelle, la haie 

variée demande moins d’entretien qu’une haie 

classique : après les tailles de formation des 2 

premières années, une taille douce et raisonnée 1 

fois/an sera suffisante, et c’est d’autant moins de 

déchets verts à gérer dans son jardin ! 

La petite astuce en plus : lors de la taille douce, 

seront extraites uniquement des branches de faible 

diamètre. 

Vous pouvez alors les broyer à la tondeuse et déposer le broyat ainsi obtenu directement au pied de la 

haie pour la nourrir. 

Quelques conseils de plantation : 

- planter en début d’automne pour permettre aux arbustes de s'enraciner avant les grosses gelées. Dans 

une terre lourde et argileuse, préférer la plantation printanière quand la terre est plus facile à travailler. 

- associer les arbustes caducs (3/4) et persistants (1/4) ; 

- respecter une distance d’1m à 1,50m entre les arbustes ; 

- répéter une même série de différentes essences d’arbustes de 2 à 4 fois ; 

- apporter du compost mûr en quantité dans chaque trou de plantation ; 

- pailler vos plantations (feuilles mortes, tontes de gazon, broyat de bois, etc.).                   

 

Aurélie DAUMERGUE  

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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LE RETOUR DE L’ALPAGE 
 
Pour les bêtes mises en alpage pour l’été, le mois d’octobre est généralement le mois 
pendant lequel il faut redescendre tout ce beau monde vers les pâtures de plus basse altitude, voire 
même vers les écuries si les conditions climatiques l’exigent. 
À Villard-Saint-Christophe, l’alpage bovin occupe les pentes basses du Grand Serre, au-dessus du chemin 
du Sert. 105 hectares sont réservés pour accueillir les troupeaux de vaches pendant l’estive. 
 
Et comme chaque année à l’automne, les propriétaires des animaux remontent le chemin du Sert pour 
aller retrouver et redescendre leurs bêtes. Cette année, ce sont quelques 100 génisses qui ont ainsi 
retrouvé leurs propriétaires respectifs. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’OPÉRATION DOUDOUS POUR NOS BOUTS DE CHOUX 
 
Cette année, les nouveau-nés de la commune ont été accueillis tendrement et doucement  
par un cadeau de bienvenue : un doudou ! 
 

Un petit geste tendre pour fêter leur arrivée parmi 
nous ! 
 
Pour information, il y a en moyenne 4 naissances par an 
au village. Voici d’ailleurs les chiffres de ces dernières 
années : 

 

Année 
Nombre de 
naissances 

Année 
Nombre de 
naissances 

2021 5 2011 5 

2020 4 2010 2 

2019 2 2009 6 

2018 3 2008 3 

2017 4 2007 4 

2016 3 2006 3 

2015 7 2005 3 

2014 0 2004 7 

2013 4 2003 1 

2012 5 

   Ruby (7 mois) 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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LA CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE 
 
Cette année, le retour des enfants, de leur institutrice et des habitants nous a permis une 
commémoration plus animée qu’en 2020, alors réalisée en comité restreint. 
Nous nous sommes retrouvés au cimetière, devant le monument aux morts, pour déposer une gerbe de fleurs en 
l’honneur et en souvenir des soldats tombés durant les guerres pour lesquelles la France était ou est encore 
engagée. En effet, désormais, nous célébrons le souvenir des soldats des guerres 14-18, 39-15, et des conflits 
récents (Mali, Tchad, etc.). Le discours du Maire évoqua ainsi l’ensemble de ces conflits, devant un public attentif. 
Enfin, sous le soleil et avec une douceur bienvenue, les enfants entonnèrent la Marseillaise. 
Pour conclure cette cérémonie du souvenir, les participants se retrouvèrent « autour d’un verre », à la salle 
associative. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

STOP AUX INCIVILITÉS ! 
 
Incivilités sur les bâtiments et les biens communaux : portail et cadenas de la déchetterie 
déteriorés, vitre de la porte de la salle associative cassée, plantes volées dans les bacs à fleurs, etc. la liste s’allonge 
de mois en mois. Comme vous le savez déjà, la gendarmerie est prévenue (dépôt de plainte ou main-courante, 
selon la gravité des dégâts). La maréchaussée promet une présence régulière pour surveiller et pour essayer de 
« mettre la main » sur les auteurs des dits délits.  
 
Concernant l’utilisation de la déchetterie : le portail a été dégondé (un « pressé » qui n’a pas voulu attendre le 
premier samedi du mois, ou qui n’a pas voulu se rendre en mairie pour récupérer la clé ?) ; et puis ensuite le 
cadenas a été sectionné et la chaine volée. 
Ce genre de cadenas, sécurisé, coûte cher, très cher (presque 300€ pièce, sans compter les clés, 100€ la clé). Après 
réflexion nous avons pris la décision de le remplacer. Toutefois, ce type de dépenses imprévues ampute le budget 
communal alors que nous avons d’autres projets plus intéressants à financer.  
Le conseil municipal a donc pris la décision qu’à la prochaine dégradation, la fermeture de la déchetterie sera 
prononcée. 

 

QUELQUES DATES À RETENIR 
 
Les « vœux du maire » se tiendront le samedi 15 janvier 2022 à 11h à la salle associative.  
Nous vous attendons nombreux. 
 
Le recensement se déroulera du 20 janvier au 19 février 2022. Les résultats permettront de répondre aux divers 
besoins de la population notamment d’adapter les équipements collectifs comme les places en crèches ou en 
hôpitaux. Votre participation est essentielle car le recensement est utile à tous ! 
 
La prochaine élection présidentielle aura lieu les dimanches 10 et 24 avril 2022. Le bureau de vote sera organisé en 
mairie, de 8h à 18h. 

https://www.villard-saint-christophe.fr/
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L’ÉTAT CIVIL 
 

Naissances 
 
Léonie THIERRY le 20 mai 2021 
Tiago BRUN le 25 mai 2021 
Alban PANCHAUD le 28 mai 2021 
Léa PONCET le 17 juillet 2021 

 
Mariages 
 
Gladys VIAL et Cédric TRINQUESSE le 11 septembre 
2021 
 
 

Baptême civil 
 
Ruby TRINQUESSE le 11 septembre 2021 
 
PACS 
 
Marina GIERES et Hervé MAUMUS le 7 octobre 2021 
 
Décès 
 
Raymond CAULIER le 4 juin 2021 
Gilbert TROUSSIER le 10 juin 2021 
 

INFORMATIONS PRATIQUES 
 

Horaires d’ouverture de la mairie au public 
 
Les mardis et jeudis de 9h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h00 
Tél : 04 76 83 06 82  
E-courrier : mvsc@orange.fr 
Site internet : https://www.villard-saint-christophe.fr 
N’hésitez pas à consulter régulièrement le site, pour y trouver les actualités, les informations pratiques, et 
même l’ensemble des Lou Vialà déjà parus ! 
 
Déchetterie 
 
Ouverture les premiers samedis de chaque mois uniquement de 8h à 12h. La déchetterie sera fermée 
pendant la période hivernale, du 1er décembre 2021 au 1er avril 2022. 
 
 

 Équipe « Communication » : 
Jasmine DEBON, Sylvaine HENRY-TROUSSIER, Florence RANCHOUP, Pascal OTTENIO 

Avec l’aide de : 
Aurélie DAUMERGUE, Anne-Laure HUSTACHE-BERTINI, les enfants des écoles 

Les photos sont de Sylvaine HENRY-TROUSSIER, Alexandra FROMENT, Éric RAVANAT, Jean-Pierre 
BARTHOMÉ, Lionel DESRIVIÈRE, Pascal OTTENIO 
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